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■本报记者 倪思洁

2015 年，对于国家科技计划体系来说，必
将是不同寻常的一年。

去年 12 月，国务院颁发了《关于深化中央
财政科技计划（专项、基金等）管理改革的方
案》（以下简称《方案》）。这一方案被不少人视
作科技深改的“节点”，指出其触动了我国中央
财政科技计划体系优化布局的“开关”。

与往年一样，今年两会，科技体制改革仍
是科技界的一个重要议题。自《中共中央关于
科学技术体制改革的决定》颁布至今，30 年已
逝，改革迈入深水区。作为科技体制改革的一
部分，国家科技计划体系调整的方向和细节引
起了代表委员们的关注，而其中将面临的困难
和阻力也令人担忧。

新的曙光

长期以来，我国科技计划存在重复、分散、
封闭、低效等现象。据统计，我国目前有近 40
个部门管理着近百个中央财政科技计划 （专
项、基金等）。“跑部钱进”、多头申报、“九龙治
水”“天女散花”等问题阻碍了科研效率的提升

和我国科技水平的进一步提高。
面对这些问题，科技计划管理改革的新方

案，成了照进科研界的一缕曙光。
“国务院发布的中央财政计划管理改革方

案，对原有各计划存在的重复、分散设立项目，
避免碎片化等突出问题，提出了新的改革方
案，引起了全国科研工作者的高度关注，如何
实施是大家热盼的。”全国政协委员、中科院微
电子所研究员周玉梅告诉记者。

此次改革方案，指明了改革的方向，将目
标定位于构建总体布局合理、功能定位清晰、
具有中国特色的科技计划（专项、基金等）体
系，基本原则明确为“转变政府科技管理职能”

“聚焦国家重大战略任务”“促进科技与经济深
度融合”“明晰政府与市场的关系”“坚持公开
透明和社会监督”。

“改革的方向是对的。”对于此次方案的价
值，全国人大代表、中国科学院院士顾逸东如
是评价。

第三方困局

这份 6000 余字的改革方案，被不少人浓
缩成一句话：政府各部门不再直接管理具体项
目，国家科技计划将全面整合成五大类。“科技
体制改革，首要问题正是政府职能转变和顶层
构架的设计。”顾逸东说。

他表示，政府应当在宏观的科技发展战略
和发展政策方面做更深入的工作，根据科技发

展态势和国家需求，从顶层布局不同领域的总
体科研投入，同时又对不同领域的科研投入分
配进行统一协调。

在全国政协委员、湖北省科技厅厅长郭跃
进看来，政府部门不直接管理具体项目，并不
意味着政府“放手”。“这是一次政府层面的改
革。”郭跃进说。

《方案》提出，将建立统一的评估和监管机
制，对科技计划（专项、基金等）的绩效评估通
过公开竞争等方式择优委托第三方机构开展，
评估结果作为中央财政予以支持的重要依据。

“如果说这是一个类似于中介的机构，科
学方面的中介机构就是咨询评估机构。但目前
在我国，这样的中介机构的发展还不是很完
善，需要有一个过程让它发育起来，才能逐步
替代部分当前的政府职能。”顾逸东说。

他表示，我国的咨询评估机构目前大多是
从原来的政府部门里剥离出来后，再受政府的
委托来做项目评估，工作并不完全独立。未来，
要做到在评估项目、经费时，秉持客观、公正、
科学、独立的立场，还有一定的难度。

其次，他认为，咨询评估过程，对参与咨询
评估的专家的素质要求很高，因此，第三方机
构本身的建立和成长还需要一定的培育过程。

不仅如此，一位不愿透露姓名的专家告
诉记者，由于我国科研部门之间条条框框的
限制严重，受部门利益、单位利益的制约，第
三方机构想邀请到具有较高资质的专家并不
是很容易。

拭目以待

目前，尽管《方案》已经出台，但改革的“开
关”似乎还没被打开。《方案》自印发至今已经
过去数月，接下来，《方案》将怎样落到实处，也
令不少代表委员既困惑又期待。

郭跃进告诉记者，由于中央尚未出台明确
的《方案》实施细则，地方也仍然处在“待命”状
态，并没有开始具体的改革举措。

在优化科技计划布局方面，上述不愿透露姓
名的专家表示，尽管改革方案已经将科技计划布
局划分成国家自然科学基金、国家科技重大专
项、国家重点研发计划、技术创新引导专项、基地
和人才专项五大类，但这五类科技计划之间难免
会有重叠，在这方面还需要更加精心的设计，保
证计划之间能够进行协调和动态调配。

此外，具备哪些条件的科研管理类事业单
位可以有资格被改造成项目管理专业机构？应
当如何防止滋生新的权力寻租情况？国家科技
计划全面整合成 5 大类，如果在调整过程中，
遇到部门间利益冲突的问题，是否有可能阻碍
整合的进程……

面对记者提出的问题，一些代表委员表示
出了同样的困惑。“有些问题也是我们想知道
和了解的。”周玉梅说。

“现在是国务院出台了改革方案，但最后
的具体操作可能还是要依赖于各个部委。如果
不作很认真的调整，过去科技计划体系的格局
将很难发生改变。”顾逸东说。

科技计划体系重构：期待“开关”开启 开幕在即法字先行
■本报记者陆琦

按惯例，每年的全国人大都会在开幕前一天举行
首场新闻发布会，由大会发言人就大会议程和人大工
作相关问题回答中外记者提问。今年也不例外。

正因是“例行公事”，上会记者心中并没有太多期
待。可此次发布会却有不小惊喜。首个提问的记者以
39 名全国人大代表涉嫌违法违纪为由，质疑“选代表
时就没有把好关”“代表选举制度本身就存在缺陷”。

随着提问的继续，涉及环境保护、国防预算、食品
安全等敏感话题一一抛出，记者们在底下纷纷议论：
今年各路记者的胆子真大，提的都是戳到点子上的

“狠”问题。而且，几乎每一个问题都和“法”字有关。
正如大会发言人傅莹所说，法律是对社会共识的

凝结，所以制定的每一部法律都要切实地反映人民群
众的意愿，反映人民的利益，要跟上社会前进的步伐。

2015 年是全面推进依法治国的开局之年。全面
依法治国，人民代表大会有着重要的定位———十八届
四中全会的决定提出：“健全有立法权的人大主导立
法工作的体制机制，发挥人大及其常委会在立法工作
中的主导作用。”

去年十八届四中全会制定的法治政策和措施中，
哪些将率先从政党意志转化为国家法令，成为人们对
今年两会的最大期待之一。我们相信，今年的两会，必
将在“法治中国”建设史上留下浓墨重彩的一笔。

科技委员讨论不低调
■本报记者倪思洁

3月4 日，政协分组讨论第一天。上午 9 点半，北
京会议中心一片安静———白色大巴整齐排成一排，会
议楼一层大厅里鸦雀无声。这里正在进行着民革、农
工、台盟、科协、台联、文艺、科技、医卫界别的分组讨论
会。

会议楼二层，科技界三个小组正在分头讨论。其
中一个房间里，37位小组成员围坐成一个大圈，交流
着对政协工作的所思所感。与大院和大厅的安静氛围
明显不同，小组里十分热闹，委员们逐一发言，时而激
昂感慨，时而幽默风趣，与开幕式前低调的行事风格
形成鲜明对照。

“大家辛辛苦苦地写了一堆提案，但提案要办成
了才有意义。写提案和办提案，要从提高效率去考虑，
光数量多，只能是看着很热闹。”全国政协委员、中科
院条件保障与财务局副局长潘锋直言。

这样的说法得到了在场委员的认同。“我们要提
高集体提案的评议，加强协同，共同调研，对‘大事情’
做‘好提案’。”全国政协委员、成都理工大学环境与土
木工程学院院长许强接着说。

热闹的不仅是讨论场里。一些临时出来去洗
手间的科技界委员，被场外的记者们拉住请教，就
科技领域发展等方面的问题逐一回答，让记者们
收获颇丰。

简朴会风中的人情味
■本报记者甘晓

今年是记者跑政协会议的第三个年头。会风越来
越简朴，是记者最真实的感受之一。从赠送的免费矿
泉水到“实名制”矿泉水，从纸质文件到电子文档，从
鲜花水果到简洁明亮的会议室、委员房间布置，每个
细节都可窥见朴素会风的一斑。

除了一如既往的简朴外，记者还感受到大会浓浓
的人情味。记者在北京会议中心看到，在每层楼会议
室外走廊的茶几上，放置了两支铅笔、一个订书机及
修正液、曲别针、橡皮等少量文具。

除公共文具之外，茶几上还摆放了一个热水壶、
一壶温热的菊花茶或者梨汤、一摞纸杯以及几袋板蓝
根。一名委员从茶几旁走过，对记者笑了笑说：“这几
天北京刮风干燥，会议组想得真周到，很贴心呀！”

小组讨论会开始前，大会秘书处工作人员特别提
醒在座委员：“我们在走廊的茶几上，为各位委员准备
了热茶、梨汤和板蓝根冲剂，有需要的委员可以去饮
用。另外，最近几天初春的北京天气有些凉，请注意增
减衣服。”刚落座的委员们感受到会议中的暖意。

两会，是我国政治生活中的风向标，其会风折射
了国家消费导向和执政理念。以代表委员的榜样力
量，在简朴的会风中增加人情味，温暖人心，鼓舞人
心。这样看来，简朴会风中的人情味具有重要的意义。

记者手记

吉永华委员：

必须扭转教授群体
形象矮化的趋势

本报讯（记者甘晓）近日，全国政协委员吉永
华在提案中指出，必须正视、扭转教授整体形象
被人格矮化、尊严趴下的嬗变趋势。

吉永华称，市场化导向已把教育“传道、解
惑、授业、创业”逼成了商品买卖的过程，学界浮
躁，沽名钓誉，虚假成风。他指出，个别教授气节
退化，道德败坏，行为不检，被坊间讥讽“白天叫
兽，晚上禽兽”。“常言道‘一颗老鼠屎坏了一锅
粥’，如果有几颗老鼠屎，一锅白花花的大米粥只
能被忍痛倒掉！”吉永华强调，“教授尊严整体形
象严重受损！”

吉永华建议，在机制上，公职教授的自然晋
升和越级提升应交由国家级同行同业学术团体
评判或备有权威性第三方意见书，以最大限度地
贴近公平、公正和公开的社会公信度；在体制上，
凡被提拔为校长和所长等局级以上的官员，不得
脚踩两只船继续挂名招带研究生，但应适度延长
学术造诣较高的公职教授的退休年限；在法制
上，要对“害群之马”坚决绳之以法。

达建文代表：

提高服务质量
周末开窗办公

本报讯（记者陆琦）“目前，国家机关、事业单
位与普通职工的工作与休息时间一致，老百姓如
果要去这些部门办理相关业务，就需要向所在公
司请假，并且还存在‘跑一趟办不完，排一天轮不
上’的情况，严重影响了日常工作和生活。”近日，
全国人大代表、中国石化齐鲁分公司研究院院长
达建文接受《中国科学报》记者采访时表示，公共
服务部门应提高为民服务质量。

达建文说，浙江省瑞安市、温州市，山东省青
州市等地已经陆续推行周六、周日开放服务窗口
的制度，给当地居民提供了极大便利。但我国大
部分地区均执行八小时工作制，周六、日休息，服
务窗口在周末紧闭。

在不增加公务员工作时间的前提下，达建文
提出如下建议：在保证工作时间不变的情况下推
广公共服务部门与普通市民错时上下班；增加服
务时间，公务员加班实行换休制；加大网上办公
力度，完善网上办公系统；采用多媒体广而告之
政府办公时间。

杨维刚委员：

加快公园立法
建立管理体制

本报讯（记者倪思洁）“目前，我国现有世界
自然遗产 43 处、国家级地质公园 240 处、自然保
护区 428 处、森林公园 779 处、湿地公园 429 处、
风景名胜区 225 处。但我国尚未建立统一完整的
国家公园管理体制。”3 月 3 日，全国政协委员、
湖南省政协副主席杨维刚建议，要加快建立适合
我国国情的国家公园管理体制。

杨维刚表示，目前国家公园管理缺乏统一的
法律法规依据。此外，还存在多头管理，权责不
清，功能重叠交叉的问题。“同一区域的保护区或
公园，有的既是自然保护区，又是风景名胜区，还
可能是地质公园、森林公园、湿地公园等，一园多
牌现象突出。”杨维刚说。不仅如此，管理中不能
很好地处理开发与保护的关系，导致过度开发甚
至资源破坏。资源权属不清晰，利益关系复杂。

他建议，一是加快国家公园立法；二是坚持保
护为主的原则，杜绝片面追求经济效益，加强旅游
秩序的科学管理；三是建立统一的管理机构，以地
质遗迹保护为基础建立国家公园管理体制。

朱永新委员：

推进家庭教育
多种模式并举

本报讯（见习记者郭爽）家庭教育是人生教
育的第一课。近日，全国政协委员、民进中央副主
席朱永新在提案中建议，把家庭教育纳入国民教
育体系，并列支教育经费。

朱永新介绍，目前，我国家庭教育已出现至
少三种模式：教育行政部门牵头推进的山东潍坊
模式；政府拨款、妇联牵头推进的广东中山模式；
工委牵头推进的江苏淮安模式等。但就全国而
言，家庭教育工作依然困难重重，没有专门法律、
经费预算和人员编制，其中最核心的问题是家庭
教育工作领导体制不顺，没能从根本上解决推进
家庭教育工作的难题。

他建议，进一步明确教育行政部门主导家庭
教育工作的领导体制。通过理顺关系，努力促成
家庭教育工作均衡化、有序化的新格局。把家庭
教育纳入国民教育体系，加快立法速度，同时推
动社会机构加强对家庭教育研究成果的推广应
用以及对电视电脑的影响、传统家庭美德等迫切
课题的深入研究。

王东林委员：

古代科考线路
亟待调查保护

本报北京 3月 4日讯（记者彭科峰）“徐霞客
可以说是中国真正意义上的科考、探险第一人，
建议国家加大对徐霞客游线的全面调查和保护
工作，争取为徐霞客游线申报世界线性文化遗
产。”在接受《中国科学报》记者采访时，十二届全
国政协委员、江西师范大学正大研究院院长兼文
化研究所所长王东林这样阐述了自己的提案。

“过去，人们对徐霞客和徐霞客游线的认识
不够。他所进行的探险、科考活动非常接近近代
以后西方地理学的方式。”王东林表示，徐霞客走
过的路可以看作中国古代仅有的一条科考线路。

“我们把徐霞客的著作取名《徐霞客游记》
这个名字不太合适，应该是《徐霞客科考手记》。
这样一来，它的价值就完全不一样了。”王东林指
出。今年他的提案是建议住建部、文物局、旅游局
尽快开展徐霞客游线的研究、调查和保护。“徐霞
客游线符合申报世界线性文化遗产的条件。”王
东林最后表示，目前他正在寻求委员代表联署，
已经获得 20 多名代表、委员的支持。

“我今年的提案与垃圾分类有
关。”当全国政协委员、中科院院
士、中国科学技术大学副校长、物
理学家潘建伟说起他的提案时，记
者有点吃惊。

潘建伟在回中科大任教前，曾在
欧洲待过很多年。他对当地垃圾回收
的细致程度印象非常深刻———70%
~80%的垃圾均可实现成功回收。在潘
建伟看来，这是节约能源的好方式。

但回到国内后，潘建伟却有点犯
难了。因为他不知道有些垃圾应该往
哪里扔。面对满大街写着“可回收”“不
可回收”字样的垃圾箱，他有点愕然。

“比如我吃了一碗泡面，里面还有几根
面条没吃完，泡面盒子是塑料，面条却
是生物垃圾，这应该怎么办呢？”

类似问题不止于此。潘建伟所住
的小区也曾经号召大家进行垃圾分
类，但是坚持没多久，就做不下去了，
因为大家都不知道垃圾应该怎么扔。

为此，潘建伟让学生做了很多调
研，以了解国外垃圾分类方法及回收
率，最终他决定今年将这个问题好好
地拿出来讨论，即重新划定垃圾分类，
将垃圾分为塑料、纸张、生物分类。

“尽管是小事情，我还是想提一
提。我们的科学家暂时还解决不了能

源缺乏的问题，因此希望通过回收利用，为科学家发
掘及利用新能源营造更多的时间。”潘建伟说。

在他看来，人类最大的福利来自科学的进步，科
学家也一直以自己的方式关注着生活，一旦出现有
用的发现，就会全力以赴为人类改造世界作贡献。

前段时间，潘建伟刚读了一篇爱因斯坦的文章，
爱因斯坦在文章中说他每天都在提醒是普通的公民
养活了自己。这让潘建伟印象深刻。“我也是个普通
人，也有小孩，也关心周围的事情。”潘建伟说，科学家
做事情是为了造福人类，也会想办法去延缓问题的
发展进程。

垃圾分类看似小事，公众对其关注度也有降温
趋势，但公众如果搞不清楚如何分类，依然是个生活
大难题。潘建伟认为，只要加一把力，就可以将其变
成近期能够实现的问题。

让潘建伟非常开心的事情是，只要是好提案，
相关部门最终会考虑并落实。去年，潘建伟等人曾
提出“科研人员出国不能完全按照公务人员出国
考察来判定”等提案，最终都被采纳。
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譹訛全国政协委员、中科院院士叶培建在

小组会上发言。

譺訛全国政协委员、中科院院士顾秉林在

小组会上发言。

譻訛全国政协委员、中科院院士程津培在

小组会上发言。

譼訛全国政协委员、稀宝博为医疗系统有

限公司总经理连建宇在会场外。

譽訛北京会议中心走廊里茶几上，摆放了

板蓝根冲剂和热菊花茶，充满人情味。

譾訛敬业的记者们席地而坐，对全国人大

首场发布会进行实时报道。

本报记者甘晓陆琦摄譹訛

譺訛 譻訛

譼訛 譽訛 譾訛


